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Красноярск болеет за Китай
Иначе сибирякам сибирского газа не дождаться. Но пока 

все громкие проекты российско-китайского 
сотрудничества, о которых пафосно сообщают, далеки от 

реальности
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Благополучие миллионного Красноярска находится теперь в 
прямой зависимости от развития и аппетитов Китая. Как и 
десятков сибирских городов поменьше. Главная проблема 
Красноярска и одна из главных, существенная для многих 
других городов и городков азиатской России, — экологическая, 
освежить воздух в них мог бы перевод ТЭЦ с угля на газ, но 
никто тянуть в эти местности газовую трубу из-за одних 
сибиряков, похоже, так и не хочет. Хотя даже самое 
внимательное чтение Конституции России не позволяет найти 
в ней разделение граждан по сортам: жители Сибири вроде как 
имеют равное с другими россиянами, живущими западней, 
право на благоприятную окружающую среду.

Красноярску остается болеть за Китай, на Китай молиться, 
чтобы он развивался и ему понадобился газ, тогда и миллионам 
сибиряков перепадет. Сибирь теперь кровно заинтересована, 
чтобы у Китая все было хорошо, чтобы аппетит нагулял. По-
человечески это очень даже неплохо, симпатично, настоящий 
рывок из той парадигмы, что описывается радостью по случаю 
сдохшей коровы у соседа, но как это выглядит, исходя из 
патриотизма и государственничества, то есть всего того, за что 
теперь топит власть и немалая часть страны, в идеалах чего она 
трудится и воспитывает детей?

Однако Москва сама поставила дело так, чтобы 
Красноярск и Иркутск, Улан-Удэ и Чита, 
Прибайкалье и Забайкалье, Енисей и Ангара 
жаждали, дабы Китай «прирастил свое 
могущество Сибирью»

(цинично поменяв субъекта в не менее циничной по 
отношению к объекту формуле Ломоносова).



Хорошо, пусть будет желание «интеграции» с соседом, 
интеграции больше и глубже — за счет потребления сибирского 
сырья. Не туркменского, скажем, газа, а именно сибирского.

Но пока что-то не складывается. Уже не Москва играет на трубе 
— Пекин, но и его интересы этой огромной земли не особо 
волнуют.

Китай-то растет, а сибиряки по-прежнему покидают родину, это 
экологическое беженство, оно, подозреваю (точных цифр нет, 
потому что в принципе нет такой статистики), здесь ничуть не 
меньше эмиграционных и миграционных потоков по другим 
мотивам; теперь вот, например, уезжают в Мариуполь: «а что, 
там воздух чистый».

Зерна от плевел

Подводя итоги последнего визита в Китай президента Путина, 
The Moscow Times, в частности, сообщила, что он «возможно, все 
же привез из Пекина новый крупный сырьевой контракт. 
Компания, входящая в группу «Новый сухопутный зерновой 
коридор» и владеющая 32 миллионами гектаров пашен в 
Сибири и на Дальнем Востоке, заявила о заключении контракта 
с китайской госкорпорацией Chengtong. Он предполагает 
экспорт в КНР 70 миллионов тонн российских сельхозкультур в 
течение 12 лет».

При этом издание сослалось на Reuters, гиперссылка, однако, 
ведет на сайт фондовой биржи NASDAQ, где действительно 
вроде бы цитируют информагентство о такой сделке. О 70 млн 
тонн зерна, бобовых и масличных. Но там нет ничего о 32 млн 
сибирских гектаров, так переполошивших публику, — и суть не 
в том, есть они или их нет, суть в искусстве заголовка The 
Moscow Times, он такой: «Россия предложила 32 миллиона 
гектаров Сибири под зерно для Китая». Отсюда пошли телеграм-
разговоры о «320 тыс. квадратных километров вместе с 
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крепостными» и т.д. На этой чуши останавливаться не будем, 
человечество давно изобрело разделение труда, экономику, 
торговлю. Китай зерно импортирует, почему бы не из России, 
если обеим сторонам это выгодно.

О сделке в 70 млн тонн и на 26 млрд долларов сообщает также 
российский официоз. Эксперты меж тем сомневаются в 
реальности таких цифр, о чем, кстати, The Moscow Times тоже 
пишет, ссылаясь на гендиректора аналитического центра 
«СовЭкон» Андрея Сизова: «Все новости о сделке идут из России, 
с китайской стороны подтверждения не было».

Громких слов о партнерстве с Китаем произносится немало. 
Пока действительность им не соответствует, не дотягивается, 
вот она, например, из сообщения ТАСС: предприятия всего 
крупнейшего сибирского региона — Красноярского края — 
экспортировали в Китай в прошлом году 16 тыс. тонн зерна и 11 
тыс. тонн рапса. Ну и еще лес: 241 тыс. куб. м деловой 
древесины и 3,3 млн куб. м пиломатериалов. С 27 по 29 октября 
в Красноярск на инвестфорум приедут 170 китайских 
компаний, но все это малый и средний бизнес.

Новости о сделке с зерном, была она или нет, в 
Сибири широко обсуждаются не потому, что 
кто-то здесь боится пришествия Китая (кто-то, 
может, и боится), а потому, что ждали совсем 
другого — новости о «Силе Сибири-2», газовой 
трубе. Ее вновь не случилось.

Газ видит, да зуб неймет

Еще перед визитом в Китай, 11 октября, президент Путин 
поручил «Газпрому» (Миллеру) и правительствам РФ 
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(Мишустину) и Красноярского края (Котюкову) «обеспечить 
выполнение до 2028 года мероприятий по газификации 
Красноярска». Никакого ликования в Красноярске замечено не 
было, местная публика обратила внимание на три момента: 
выполнение мероприятий по газификации, очевидно, не 
тождественно ей самой; это далеко не первое подобное 
поручение, и, как всем известно, обещать — не значит 
жениться; на сей раз обнадеживают нас по случаю 400-летия 
Красноярска: советская традиция, но все же тогда к датам 
реально что-то делалось, теперь же веры не осталось.

Замечание в скобках: Нью-Йорку тоже вот 400 лет будет, какая 
все-таки разительная разница в освоении людьми Америки и 
Сибири.

Скепсис сибиряков усугубляет еще пара обстоятельств: 
президентские поручения составлены по итогам «совещания по 
вопросам социально-экономического развития Красноярского 
края». А оно состоялось по видеосвязи 31 августа — очевидно, к 
выборам губернатора. Избранный Михаил Котюков, судя по 
всем его публичным заявлениям и реакциям, ничем не 
отличается от вереницы предшественников, или не способных 
осознать, что местному народу от местной власти нужно одно 
— решение экологической проблемы, поскольку именно она не 
дает здесь жить, все остальное — семечки, или не способных, 
осознавая это, подняться против крупных федеральных игроков 
— бенефициаров вечного красноярского смога. Это, прежде 
всего, «Русал» (основанный Дерипаской, помимо прочего, 
являвшийся кошельком ельцинской «Семьи») и СГК (Сибирская 
генерирующая компания, владелец Мельниченко) — в сумме 
они дают, как сказала на том самом совещании вице-премьер 
Абрамченко, «90% всех выбросов города».

Этим смогом, перманентно зависающим последние два 
десятилетия, обеспечены миллиардные состояния Дерипаски и 
Мельниченко. Крупнейший в мире алюминиевый завод и три 
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ТЭЦ, сжигающие уголь. Станции Мельниченко сжигают уголь 
того же Мельниченко, а газ — будет уже не его. Губернаторы же 
как лежали ковриками под олигархами в 90-е и нулевые, так и 
продолжают. Вроде и олигархов как класса уже нет, а от выучки 
не перечить ни в чем начальству (Москве) и не замечать, что 
творится под носом и буквально в носу — никуда не деться.

Главные люди Красноярского края: Потанин; бывший губернатор, ныне сенатор Усс; Дерипаска; Мельниченко. 
Фото: Юлия Карасева, постпредство

Ладно, это привычный, не меняющийся пейзаж, сейчас же — о 
новых в нем красках. Кремлевские намерения дать и сибирякам 
немного сибирского газа, как справедливо отмечают 
красноярцы, звучат не впервые. Об этом в последние годы 
говорил много кто — правительственные чиновники, члены 
Федсобрания, Сечин, Миллер и т.д., все связывали это с трубой 
проекта «Сила Сибири-2».



Александр Новак. Фото: Википедия

Говорил и вице-премьер Новак, человек, только родившийся в 
донецкой Авдеевке, но выросший и сформировавшийся в 
Красноярском крае. (Вдруг вспомнил, как в начале нулевых мы 
с ним вместе покупали в «Детском мире» на проспекте Мира в 
Красноярске, он тогда уже работал вице-губернатором, вэхаэски, 
кассеты с новыми западными фильмами, со всеми этими 
смельчаками, разоблачающими продажную власть и бизнес, 
что ввергают город в экологическую катастрофу.) Я это к тому, 
что Новаку ли не понимать масштаб красноярской проблемы: в 
крае из-за загрязнения воздуха людей ежегодно умирает 
столько же, сколько за восемь предшествующих лет до 2022-го 
погибло гражданских лиц из-за обстрелов в Донбассе. Сравните 
опубликованные данные от СК о жертвах Донбасса и данные от 
профильных институтов РАН, Минздрава России и 
Роспотребнадзора о жертвах мирного Красноярска. Только для 
защиты сибиряков не требовались войска, требовалось 
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приведение в чувство единичных бизнесменов. Но это 
российскому государству то ли было не нужно, то ли кишка 
тонка, то ли первые лица были в доле.

Ну и вот радостная новость для Сибири в целом и Красноярска в 
частности. Проблеск. Цитирую статью Новака:

ЦИТАТА

«На завершающей стадии находится определение 
маршрута газопровода «Сила Сибири-2». Предполагается, 
что газопровод пройдет рядом с городами Ачинск, 
Красноярск, Канск, Саянск, Ангарск, Иркутск и далее по 
Бурятии (южнее озера Байкал) до выхода к госгранице 
России в районе н.п. Наушки. Рассматривается проект 
строительства газопровода-отвода от Наушки до Улан-
Удэ и далее до Читы протяженностью 700 км».

Более того. Об этом же, о том, что сибирякам стоит надеяться на 
«Силу Сибири-2», говорил еще 14 марта президент — вот 
выдержки из его разговоров с рабочими Улан-Удэнского 
авиационного завода:

«В. Гундасамбаев: У меня такой вопрос еще по поводу 
нашего города: всем известно, что наш город задыхается 
от выбросов котельных — дым, газ…

В. Путин: Уголь, дрова, да.
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В. Гундасамбаев: Сажа.

В. Путин: Понятно.

В. Гундасамбаев: Дышать невозможно.

В. Путин: […] экономика должна «биться», как говорят 
специалисты, должна работать. То есть это очень дорогая 
история: просто сюда тащить трубопроводные системы в 
огромном количестве, тратить миллиарды, а окупание 
будет происходить десятилетиями, если вообще когда-
нибудь случится.

А если будет экспортная труба и приличные цены на 
экспорт, то эта магистральная труба должна пройти 200 
километров от Улан-Удэ примерно — сейчас маршруты 
вырабатываются между «Газпромом» и его китайскими 
партнерами. Если это 200 километров, то это уже в целом 
допустимо, то это уже возможно. […]

Д. Бандеев: 15 лет проблема с газификацией не 
решается. Хотелось бы получить конкретно от 
Правительства какие-то конкретные указания, действия, 
решения в части газификации нашего региона. Потому 
что есть проект газопровода «Сила Сибири-2», он 
проходит через Иркутскую область, немного затрагивает 
Бурятию — лишь отдаленные районы Бурятии — и 
прямиком уходит в Монголию.

В. Путин: Я же сейчас только об этом сказал.

Видите, как складывалась газовая трубопроводная 
система еще Советского Союза: восток страны не 
развивался в этом плане — здесь не было 



газотранспортных сетей, всё развивалось в европейской 
части.

Поскольку сейчас у нас во Владивосток труба идет, здесь 
сейчас труба, во-первых, можно сделать соединение и 
нужно сделать это соединение. Во-вторых, у «Газпрома» 
есть идея вообще соединить европейскую систему 
газопроводов и дальневосточную систему газопроводов с 
учетом того, что «Сила Сибири-2» у нас назревает и 
делает привлекательным развитие газотранспортной 
системы здесь. Потому что цены на экспорт гораздо 
выше, чем цены внутри страны, что дает возможность 
«Газпрому» обеспечить значительную часть населения. 
У нас сейчас средняя газификация по стране — 73 
процента уже, по-моему, к этому приближается.

А восточная часть не развивалась раньше вообще, так 
исторически сложилось. Я думаю, что тоже понятно 
почему: у нас за Уралом проживает 12 миллионов 
человек, к каждому населенному пункту очень трудно и 
не подтащить трубу. Первое.

А второе. У нас месторождения, а они у нас есть, но сюда 
никогда ничего не подтягивалось, никогда — в этом 
проблема. Сейчас постепенно начинаем развиваться.

Как только окончательно сложатся договоренности с 
нашими китайскими друзьями, мы поймем, где будут 
проходить окончательные маршруты, тогда и будет 
ставиться вопрос о том, чтобы пошире развивать 
газификацию этих регионов. […]»



На одном из экологических митингов в Красноярске. Фото: Алексей Тарасов / «Новая газета»

«Соседи не любят твоих песен»

Не будем обращать внимания на мелочи вроде 12 млн, 
живущих за Уралом. Получается, что меньше одной Москвы. 
Вообще-то — 29 млн. В Сибирском ФО почти 16,6 млн жителей; в 
Дальневосточном, не так давно приросшем за счет СФО, 8 млн; в 
Тюменской области, которой прирос Уральский ФО, еще 3,8 млн, 
Курганская, всегда называвшаяся Зауральем или «воротами в 
Сибирь», почти 800 тыс. Но президенту, само собой, видней, у 
него, надо полагать, самые правдивые цифры.

Пусть и 12 млн, это ведь тоже люди, граждане?

Важней другое. «Договоренности с нашими китайскими 
друзьями» все никак не складываются. О проекте говорят с 
прошлого десятилетия, а в прежней трассировке, через Алтай, и 
того больше — с нулевых. Говорят, говорят. И очередной 
недавний визит Путина в Пекин не дал ключевого решения: 17 
октября пресс-секретарь президента РФ сообщил, что Владимир 
Путин и Си Цзиньпин обсудят перспективы «Силы Сибири-2», 
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но никаких документов подписывать не планируется.

В ходе мартовского визита китайского лидера в Москву 
президент Путин говорил о «высокой степени готовности» 
проекта нового газопровода и называл впечатляющие цифры 
поставок газа, на которые готова Россия для Китая. Си насчет 
газа в итоговом заявлении для прессы не говорил ничего. А в 
совместном заявлении стороны сказали лишь о намерении 
«осуществлять еще более тесное партнерство в энергетической 
сфере». Может, такие документы и не для конкретики, но в том 
же заявлении нашлось, например, место словам о поддержке 
Китаем проведения в 2024 году в Казани Международного 
мультиспортивного турнира «Игры будущего». Или проведения 
Седьмой Российско-Китайской ЭКСПО в 2023-м в Екатеринбурге.

А для «Силы Сибири-2» слов не нашлось.

Ну и потом. Даже если слова найдутся. Сколько 
эту трубу будут тянуть? 10 лет, 15, 20?
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Программа газификации регионов России 2021—2025 гг. Фото: сайт Газификация России

Трагифарс

Разумеется, президент Путин понимает двусмысленность 
положения сибиряков: жить в России и болеть за Китай — как 
это? Поэтому на том самом совещании 31 августа он сказал: 
«Конечно, особое направление работы — это газификация 
Красноярского края. Как говорят специалисты, ее можно 
провести как на базе мощностей проектируемого газопровода 
«Сила Сибири-2», так и в качестве независимого проекта».

И это не просто слова. Газа в крае более чем хватает. Есть 
альтернативные схемы газификации.

Но есть путинская вертикаль. И вот 20 октября красноярский 
губернатор обсуждает в Москве главную проблему края с 
министром энергетики РФ Николаем Шульгиновым. И тот 
прямо говорит, что потенциал газификации края будет 
увеличиваться по мере строительства экспортного газопровода 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/110286


«Сила Сибири-2» и его подключения к Единой системе 
газоснабжения. И — никаких вариантов.

Есть звенья в этой вертикали пониже, которые сидят на всех 
этих многочисленных бюрократических придумках — 
нацпроект «Экология», федеральный проект «Чистый воздух» и 
т.д. и т.п. «В рамках» этих кампаний, обосновывая это заботой об 
экологии и чистом воздухе в Красноярске, покупают, например, 
новые троллейбусы и трамваи, заменяя ими старые, будто 
старые портили воздух, предлагают либо уже заменяют 
угольные котлы в домохозяйствах на электрическое отопление, 
хотя электричество будет выработано теми же угольными ТЭЦ, 
покупают какие-то бессмысленные передвижные 
эколаборатории (как они помогут очистить воздух, решительно 
неясно), корректируют в сотый раз документы на строительство 
метро и строят его — какое оно имеет отношение к 
красноярскому воздуху, тоже непонятно.

Повторю данные вице-премьера Абрамченко: 
90% выбросов дают алюминиевый завод и ТЭЦ. 
При чем тут метро, подаваемое как спасение 
города от «черного неба»?



Одиночный пикет у Советской райадминистрации Красноярска. Фото: Алексей Тарасов / «Новая газета»

Вся эта братия готова вату катать веками, это их давние 
бюрократические забавы: доказывать, что это не старый 
алюминиевый завод смердит и не ТЭЦ Мельниченко, а жители 
и их машины, их печки в их хибарах. Их слишком высотная 
застройка. Что это не тот климат у нас, не тот ландшафт, не те 
предки, что сдуру влепили город в речной долине. Поэтому тяни 
сюда трубу, не тяни… Чудовищно воруют за счет всех этих 
игрищ: одно дело недавно осужденного Олега Митволя за 
хищение почти миллиарда, выделенного на корректировку 
проекта метро, чего стоит. Сейчас в суде рассматривают 
связанное с этим дело бывшего краевого премьера Юрия 
Лапшина.

Цитата из президента Путина, 2014 год, май, он тогда популярно 
объяснял, как два маршрута газа из Сибири, восточный и 
западный, те, что потом назовут первой и второй «Силой 
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Сибири», могут помочь развитию отдельных регионов Китая:

ЦИТАТА

— Для Китайской Народной Республики это возможность 
уменьшить дефицит энергоресурсов. И что 
немаловажно, я вчера об этом тоже говорил, мы 
чувствуем, конечно, озабоченность первых лиц 
китайского государства, связанную с необходимостью 
улучшения экологической обстановки в крупных 
городах. А как мы знаем, газ природный — это самый 
экологичный вид углеводородного сырья. Конечно, мы 
очень рассчитываем, что наше сотрудничество улучшит 
ситуацию в крупных китайских городах с точки зрения 
экологии.

ЧИТАЙТЕ ТАКЖЕ:

У кого длиннее

В Красноярске самый грязный воздух на планете, 
но губернатор отмечает совсем другой рекорд — 
высоту флагштока над городом
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В цинковых дровах

Из Сибири забирают газ, не оставляя его местным 
жителям. А теперь и самих жителей стали 
забирать. Как здесь относятся к своей бедности и 
к спецоперации
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